

SCIT.ATR.ID.2002.ES

Annual Technical Report 2002 on Industrial Design Information Activities submitted by Spain (SCIT/ATR/ID/2002/ES)

Si se precisa hacer referencia a URL, es preferible optar por URL que se prevean duraderos (tres años o más) o por URL de página principal, proporcionándose una breve explicación sobre la forma de acceder a la información correspondiente.

La expresión "diseño industrial" abarca tanto los dibujos como los modelos. Las oficinas que emiten patentes de diseño deberían dar cuenta de sus actividades de información en materia de patentes de diseño en la presente serie de informes técnicos anuales.

I. Evolución de las actividades de registro

Cambios con respecto al año anterior que hayan tenido lugar en relación con la presentación de solicitudes y las concesiones (registros)

1. SOLICITUDES: 3.472

Modelos Industriales: 2.793
- de origen español: 1.817
- extranjeras: 976

Dibujos Industriales: 679
- de origen español: 644
- extranjeras: 35

2. CONCESIONES: 3.327

Modelos Industriales: 2.683
- de origen español: 1.665
- extranjeras: 1.018

Dibujos Industriales: 644
- de origen español: 607
- extranjeras: 37

Tendencias o sectores en los que se observa una rápida evolución con respecto al año anterior

Modelos Industriales

Las secciones de la Clasificación Internacional de Locarno que cuentan con mayor número de solicitudes son: la 06 (344 solicitudes), 09 (368 solicitudes) y la 25 (271 solicitudes).

Dibujos Industriales

En esta modalidad la sección e la clasificación internacional con mayor número de solicitudes es la 19 (290 solicitudes), seguida de lejos por la 05 y la 02 (181 y 103 solicitudes respectivamente).

En resumen, en ambas modalidades los datos no han variado de manera importante con respecto a 2001.

II. Cuestiones relativas a la creación, reproducción y distribución de documentos de dibujos y modelos industriales y de fuentes secundarias de información en materia de dibujos y modelos industriales, por ejemplo, boletines oficiales

Publicación, incluidas la impresión y las técnicas de reproducción e impresión electrónica

La Oficina Española de Patentes y Marcas no publica folletos en papel de modelos y dibujos industriales.

Principales tipos de anuncios de la Oficina en el ámbito de la información en materia de dibujos y modelos industriales

Hay dos tipos de publicaciones oficiales en las que se puede consultar información sobre estas modalidades de propiedad industrial:

Tomo III del BOPI: Boletín Oficial de la Propiedad Industrial, publicación quincenal que recoge información relativa a Modelos y Dibujos Industriales. En concreto se incluyen los siguientes datos:

- Solicitudes: datos bibliográficos, descripción y dibujos
- Concesiones: datos bibliográficos y variantes para las que se ha concedido
- Otros datos: suspensos de solicitud, denegaciones, caducidades, cambios de modalidad y rectificaciones, interposición de recursos, tribunales, avisos y notificaciones

Cada tomo contiene además índices alfabéticos y por clasificación internacional de las solicitudes y las concesiones para ambas modalidades.

En 2002 se han publicado 10.091 referencias en el BOPI relativas a modelos y dibujos industriales. De ellas, 8.045 corresponden a modelos y 2.046 a dibujos industriales. El desglose de la información publicada se refleja en la siguiente tabla:

Solicitudes M.I. 2.997
D.I. 773

Concesiones M.I. 2.683
D.I. 646

Suspensos M.I. 744
D.I. 280

Denegaciones M.I. 33
D.I. 6

Índices Anuales de Dibujos y Modelos Industriales: son publicaciones anuales de modelos y dibujos industriales concedidos agrupados por orden alfabético de concesionarios y por orden numérico de concesiones. Para cada referencia se incluyen los siguientes datos:

- Índice por orden alfabético de concesionarios: título, nº de expediente y clase
- Índice por orden numérico de concesiones: nº de expediente, clase, fecha de publicación de la solicitud y fecha de la concesión

Medios de almacenamiento de gran capacidad y microformatos utilizados

*CD-ROM: en este soporte se difunde el CD-BOPI, Boletín Oficial de la Propiedad Industrial de actualización quincenal.

Bases de datos y automatización de las Oficinas

Bases de datos en línea

- SITADEX: Contiene la situación jurídica de todas las modalidades de propiedad industrial.

La misma permite el intercambio de datos con el Data Warehouse y MODINDU.

Consulta y tramitación de expedientes a través de la base de datos MODIBU.

- MODINDU: Información bibliográfica sobre los modelos y dibujos industriales registrados en España desde 1968. Incorpora imágenes de todas las solicitudes que se han publicado a partir de 1998. Esta base de datos se utiliza con fines de información tecnológica pero no se consulta dentro del procedimiento de concesión.

A través de Internet

- MODINDUNET: Versión en la web de MODINDU
- CLAIND: Clasificación Internacional de Locarno
- Consulta de expedientes: es el equivalente en la web de SITADEX
- También es posible acceder a los 3 tomos del BOPI (4 últimos números)

A través de Intranet (uso interno restringido)

III. Cuestiones relativas a la clasificación, la reclasificación y la indexación de la información en materia de dibujos y modelos industriales según los sistemas de clasificación aplicados

Actividades de clasificación y de reclasificación; sistemas de clasificación utilizados, por ejemplo, la Clasificación Internacional para los Dibujos y Modelos Industriales (Clasificación de Locarno), otras clasificaciones (sírvase indicar si los dibujos y modelos industriales son clasificados por su Oficina y, en caso afirmativo, qué clasificación se utiliza)

Los modelos y dibujos industriales se clasifican con arreglo a la quinta edición de la Clasificación de Locarno. No se utilizan clasificaciones internas.

Datos bibliográficos y tramitación a los efectos de la búsqueda

Estos datos se obtienen a través de la base de datos en línea MODINDU.

IV. Creación y mantenimiento de los expedientes de búsqueda

La Oficina dispone de un archivo en papel de modelos y dibujos industriales ordenados por número de solicitud. Forman parte del expediente, la instancia de solicitud, la descripción, las copias de los diseños y si los hay, los documentos relativos a la declaración de prioridad, los certificados de exhibiciones en ferias, presentación de oposiciones, etc. El expediente se actualiza incorporando la documentación que refleja los cambios que se producen a lo largo de su vida administrativa (renovaciones, etc).

Los documentos que forman parte del expediente se almacenan en papel. Sin embargo, nada más presentarse la solicitud, se escanean la descripción y los diseños, para su posterior publicación.

V. Actividades en el ámbito de los sistemas informatizados de búsqueda en materia de dibujos y modelos industriales

Sistemas internos (en línea/fuera de línea)

No se realizan búsquedas dentro del procedimiento de concesión de modelos y dibujos industriales. Estas dos modalidades de propiedad industrial se conceden sin examen previo de novedad. Sólo si existen oposiciones, se procede a analizar la novedad a partir de las anterioridades aportadas por los terceros.

Bases de datos externas

No se dispone de conexiones a bases de datos externas

Sistemas de gestión administrativa (por ejemplo, registro, situación jurídica, estadísticas, apoyo administrativo, etc.)

Las bases de datos utilizadas en la Oficina se corresponden con las indicadas en el punto II. El Data Warehouse permite la gestión automática de algunas actuaciones administrativas.

Equipo utilizado (soporte físico, incluidos los tipos de terminal y de red utilizados, y soporte lógico), portadoras de datos utilizadas

Host Bull DPS 9532 biprocesador (GCOS8)
Compaq Proliant DL580 2 servidores en cluster
Sun fire 4800 (Solaris)

VI. Administración de los servicios en materia de dibujos y modelos industriales disponibles al público (por ejemplo, para la presentación de solicitudes, el registro de dibujos y modelos industriales, la asistencia a los usuarios en los procedimientos de búsqueda, la obtención de publicaciones oficiales y de extractos del registro)

Servicios de información disponibles al público (incluidos los servicios informatizados y los expedientes de búsqueda contenidos en archivos distantes de su Oficina e información en materia de dibujos y modelos industriales publicada por su Oficina en Internet)

La página web de la oficina dispone, en relación con los dibujos y modelos industriales, de información sobre lo qué es cada modalidad, forma de presentación, procedimiento de concesión, tasas y ejemplos (instancia de solicitud y descripción). Es posible descargar los impresos normalizados de la instancia y la descripción.

Los servicios ofertados al público por la OEPM en relación con los modelos y dibujos industriales son los siguientes:

1. Utilizando Bases de Datos

1.1. Realizados por técnicos de la OEPM

1.1.1. Búsquedas retrospectivas

- Situación Jurídica de Expedientes: acceso por número de expediente, titular...
- Información Técnica: acceso por medio de la clasificación de Locarno, prioridad, solicitante, palabras clave en título y/o descripción etc.

1.1.2. Difusión selectiva de la información

Mediante este servicio se suministran los datos bibliográficos de nuevas solicitudes y/o concesiones publicadas, recuperados con el perfil de búsqueda establecido previamente por el usuario y con la periodicidad que éste determine.

1.2. Realizados por los usuarios

- Utilizando la base de datos SITADEx en línea, mediante firma previa de un contrato con la OEPM. Es posible la consulta gratuita a SITADEx en los terminales dispuestos al efecto en la OEPM.
- Consulta del tomo III del BOPI a través de INTERNET
- Acceso a las bases de datos a través de INTERNET desde nuestra página web y de manera gratuita (MODINDUNET, consulta de expedientes).

2. Publicaciones

Es posible la consulta de las siguientes publicaciones en la biblioteca técnica de la OEPM:

- Boletín de Diseños Internacionales
- Boletín de la Propiedad Industrial, tomo III: Modelos y Dibujos Industriales
- Boletines de Modelos y Dibujos Industriales extranjeros recibidos en régimen de intercambio
- Estadísticas de Propiedad Industrial

VII. Cuestiones relativas al intercambio de documentación e información en materia de dibujos y modelos industriales

Cooperación internacional o regional en el intercambio de información en materia de dibujos y modelos industriales, por ejemplo, mediante boletines oficiales

Países y Organizaciones Internacionales a los que España envía información sobre Modelos y Dibujos Industriales

Tomo III del BOPI (papel): Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, República Dominicana, Ecuador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Paraguay, Venezuela, Bulgaria, República Checa, Estonia, Finlandia, Francia, Reino Unido, Italia, Japón, República Moldova, Países Bajos, Noruega, Portugal, Rusia, Suecia, Turquía, Estados Unidos de América y la OAMI.

Países y Organizaciones Internacionales de los que España recibe información sobre Modelos y Dibujos Industriales en papel

Austria, Australia, Suiza, Colombia, Alemania, Estonia, Francia, Israel, Lituania, Rumania, Rusia.

Intercambio de información legible por máquina, por ejemplo datos contenidos en CD-ROM o en cinta magnética

Países y Organizaciones Internacionales a los que España envía información sobre Modelos y Dibujos Industriales

CD-BOPI: Argentina, Cuba, Méjico, Panamá, Perú, El Salvador, Uruguay, Austria, Suiza, China, Alemania, Lituania, Rusia, Siria, República San Marino y la OAMI.

Países y Organizaciones Internacionales de los que España recibe información sobre Modelos y Dibujos Industriales en soporte electrónico

China, Japón, Corea y la OMPI.

VIII. Cuestiones relativas a la educación y formación, incluida la asistencia técnica a los países en desarrollo

Actividades de promoción (seminarios, exposiciones, visitas, publicidad, etc.)

Participación en los siguientes eventos:

La protección del diseño en el sector del calzado

Organizado por el Instituto tecnológico del Calzado y Conexas (INESCOP), la OEPM y la Federación de Industrias del Calzado Español (FICE) con la colaboración del IMPIVA-Generalitat Valenciana y la OAMI.

Jornada de Diseño Industrial

Organizada por el Centro Tecnológico del Mueble (CETEM).

Seminario Regional sobre información en materia de Propiedad Industrial y el Tratado de Cooperación en materia de Patentes. Cooperación trilateral (OEPM/OMPI/OEP)

El Seminario se celebró los días 1 y 2 de julio de 2002 en Río de Janeiro, Brasil. Si bien ha estado tradicionalmente enfocado a la promoción del Tratado PCT, ha ampliado su atención también al ámbito de la difusión de la información tecnológica. Organizado por la OMPI, la OEP y la OEPM, gozó de una nutrida representación de los responsables de las Oficinas Iberoamericanas y del ámbito privado de la propiedad industrial. Además se procedió a presentar un ambicioso proyecto de cooperación entre las tres Oficinas consistente en la publicación electrónica de solicitudes de patentes latinoamericanas a través de Internet de acuerdo con los datos que las Oficinas Iberoamericanas remitan. En la OEPM radicará el servidor de incorporación de tales datos en castellano, todo ello dentro del sistema esp@cenet que se está implantando por la OEP en numerosos países. La propuesta fue objeto de especial interés por las Oficinas nacionales presentes, mostrándose deseosas de participar en el mismo.

Cursos de formación destinados a participantes nacionales y extranjeros

Seminario Regional sobre Propiedad Industrial para Jueces y Fiscales de América Latina . Cooperación trilateral (OEPM/OMPI/OEP)

Los días 18 a 22 de noviembre tuvo lugar, en el Ministerio de Ciencia y Tecnología, el Primer Seminario Regional sobre Propiedad Industrial para Jueces y Fiscales de América Latina. El Seminario ha sido organizado por la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual, la Oficina Europea de Patentes y la Oficina Española de Patentes y Marcas con la colaboración del Consejo General del Poder Judicial. El Seminario estuvo orientado a configurar un plan integral de formación de carácter periódico en materia de protección y fomento de la Propiedad Industrial para Jueces y Fiscales de Latinoamérica y cuenta con la participación de ponentes de las Entidades organizadoras, del Consejo General del Poder Judicial, de la Oficina de Armonización del Mercado Interior, del Departamento de Aduanas e Impuestos Especiales de la Agencia Estatal de la Administración Tributaria y de los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado.

XXI Seminario Regional sobre Aspectos Jurídicos Administrativos y Económicos de Propiedad Industrial para funcionarios iberoamericanos (OMPI-OEPM)

Este seminario constituye una de las actividades de cooperación más antiguas que tienen lugar en la OEPM. Se organiza de manera conjunta con la OMPI y tiene como objetivo la formación de funcionarios iberoamericanos fundamentalmente en materia de marcas.

El seminario se celebró del 8 al 22 de junio de 2002 y participaron funcionarios de 8 países de Iberoamérica.

El programa del curso proporcionó a los participantes una visión amplia y exhaustiva de la organización y funciones de la OEPM y de sus diferentes departamentos en los diferentes frentes en los que ejercita su actividad, así como de la protección de las distintas modalidades de Propiedad Industrial en España y las implicaciones prácticas de los Tratados Internacionales más relevantes en materia de Propiedad Industrial firmados por España. Se analizaron los procedimientos de concesión, nuevas modalidades de protección y se hicieron demostraciones del funcionamiento de las bases de datos, así como las tradicionales sesiones prácticas tanto de marcas nacionales como internacionales.

Asistencia a los países en desarrollo (por ejemplo, mediante el envío de consultores y expertos, la acogida de pasantes de países en desarrollo, etc.).

Misiones de expertos

Se llevaron a cabo en Argentina, Brasil, Chile, Guatemala, Perú y Uruguay.

Cooperación bilateral

- Memoranda Bilaterales con países de Iberoamérica:

Los Memoranda Bilaterales concluidos entre la OEPM y las Oficinas de Iberoamérica existen desde hace más de 17 años y han sido actualizados y ajustados a las nuevas necesidades de las relaciones entre Oficinas.

En el año 2002, el 18 de abril, se ha firmado el Memorándum de Entendimiento con Panamá.

Esos Memoranda abarcan, entre otras cosas, el intercambio de documentación técnica, la cooperación en actividades mixtas y la colaboración en materia de formación en propiedad industrial

Visitas de formación de información

Una delegación del PCT de la OMPI, el 21 de enero de 2002.

Director de la Oficina de Propiedad Intelectual de Panamá el 18 de abril de 2002. Tras una entrevista con el Director General de la OEPM, se procedió a firmar el nuevo Memorándum de Entendimiento que sustituye al anterior.

Becarios de la OAMI el 21 de mayo de 2002. Se les proporcionó una visión general de otros títulos de propiedad industrial distintos a la marca comunitaria. En concreto, protección del diseño industrial, patentes y las diferencias entre marca comunitaria y marca nacional.

Alumnos del "Magister Lvcentinus" de la Universidad de Alicante el 29 de mayo de 2002. Continúa de este modo la estrecha colaboración y cooperación entre la OEPM y el "Magister" como ha ocurrido tradicionalmente.

Director del Centro Nacional de la Propiedad Industrial de Uruguay, doctor Ariel Callorda, el 30 de mayo de 2002. Tras entrevistarse con el Director General de la OEPM, mantuvo un encuentro de trabajo con los Directores de Departamento de la OEPM.

Delegación China, el 3 y 4 de junio de 2002, para conocer la práctica de la OEPM en materia de marcas tridimensionales y de color, tanto desde la perspectiva de del departamento de Signos Distintivos como de la Unidad de Recursos.

Delegación rusa el 13 de junio de 2002. Un grupo de seis especialistas en propiedad intelectual de Rusia se reunió con expertos de la OEPM en materia de patentes, modelos de utilidad, diseño y marcas. Provenían de distintos sectores como asociaciones de protección de los derechos de propiedad intelectual, agentes, empresas, así como del Instituto Federal de Certificación y Evaluación de la Propiedad Intelectual y de Empresas.

Delegados del IMPI (Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial), visitaron la OEPM los días 24 y 25 de junio de 2002. El Sr. Garza Seco Maurer, Director de Oficinas Regionales, la Sra. Nuñez Vázquez, Titular de la Oficina Regional Norte, y el Sr. Reus Anda, Titular de la Oficina Regional Bajío. El objetivo de la visita fue el conocimiento de la organización y de las instalaciones de la OEPM, así como de las actividades de difusión y promoción, estadísticas en la OEPM. Asimismo, el tratamiento de las solicitudes provenientes de Comunidades Autónomas, de acuerdo con el régimen recogido en la nueva Ley 17/2001, de 7 de diciembre, de Marcas, que dota a éstas de una serie de competencias ya reconocidas por la Sentencia del Tribunal Constitucional 103/1999, de 3 de junio.

El Director de la Academia de la OEP Sr. J.M. Zilluox visitó la OEPM el 27 de octubre para mantener reuniones con responsables del Departamento de Coordinación Jurídica y Relaciones Internacionales. En dichas reuniones se ultimaron los detalles del seminario de Jueces y fiscales latinoamericanos a celebrar en la OEPM durante el mes de noviembre en cooperación con la OMPI y la OEP. Asimismo se trataron las posibles acciones de cooperación de la OEPM con la OEP para el próximo año.

La Directora del Registro de Propiedad Intelectual de El Salvador, Sra. Marta Menjivar y el Vicedirector Ejecutivo del Centro Nacional de Registros de El Salvador, Sr. Felix Garrid Safie visitaron el 13 de Noviembre la OEPM con el objeto de mantener reuniones con responsables de los distintos departamentos de la OEPM para estudiar acciones de cooperación entre la OEPM y el Registro de Propiedad Intelectual de El Salvador.

Una delegación de la Oficina Coreana de Propiedad Industrial visitó la OEPM el día 29 de noviembre de 2002 con el objeto de informar a la OEPM sobre el interés de Corea de formar parte del denominado "grupo B" de la OMPI (grupo de estados miembros de mayor desarrollo económico). Asimismo se trataron temas del sistema de patentes y de los procedimientos de gestión contable y de tasas de la OEPM.

IX. Otras cuestiones pertinentes

Actividad de la Oficina Española de Patentes y Marcas en materia de lucha contra la piratería industrial

Durante el año 2002 han continuado las actividades derivadas de la Secretaría del Grupo de Trabajo de Propiedad Industrial de la Comisión Interministerial para actuar contra las actividades vulneradoras de derechos de propiedad intelectual e industrial, cargo que ostenta la OEPM desde el año 2000. Entre estas actividades debe destacarse la coordinación del Subgrupo de Trabajo de Estadísticas que tiene como finalidad fundamental la unificación de criterios estadísticos entre las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado, así como la creación de un programa informático común que permita la elaboración de un mapa criminal en materia de vulneraciones de este tipo de derechos.

La colaboración entre la OEPM, las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado y Aduanas, se ha estrechado a lo largo del año 2002. Se ha activado una nueva dirección de correo electrónico diseñada para que las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado, y también el público en general, puedan plantear dudas o preguntas relacionadas con la lucha contra la piratería. Esta nueva dirección ha quedado incluida en el apartado "Usurpación de derechos de Propiedad Industrial (piratería)" que se incluyó en la pagina web de la OEPM a finales 2001.

La OEPM ha participado en las distintas reuniones sobre protección y observancia que han tenido lugar a nivel internacional. Debe destacarse especialmente la participación en las reuniones sobre esta materia que han tenido lugar en la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual, y que han desembocado, tras su aprobación en la última asamblea de órganos rectores, en la creación de un Comité Asesor en materia de observancia. Es también destacable la participación en el Foro electrónico (IPEIS) creado a estos efectos en la propia OMPI.

